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社会民生社会民生

上周，第四届全国职工优秀技术创新成果
表彰大会在北京举行，100 项职工优秀技术创
新成果获奖。本届评选表彰活动共申报成果
1469 项，其中一线工人获奖比例进一步提升，
100 项获奖项目中，第一完成人是一线工人的
就有 35 项。其中中石化江苏油田分公司井下
作业处高级技师田明、上海大众汽车有限公司
高级技师徐小平、山东电力集团公司检修公司
技师王进等 6 名一线工人，分获创新成果一、二
等奖，占一、二等奖获奖总数的 55%。可见，一
线职工已经成为我国企业技术创新的生力军。

“工业强国都是技师技工的大国，我们要有
很强的技术工人队伍。”习近平总书记今年 4 月
28 日在同全国劳动模范代表座谈时指出。而
日前召开的中央经济工作会议和中央城镇化工
作会议也强调，要努力提高农民工融入城镇的
素质和能力，加强对工人的专业技能培训。

全国技工的供需缺口在 2000万人以上——

“金牌工人”多多益善
本报记者 陈 郁

促进企业转型升级、增强自

主创新能力、提高核心竞争力、

转变经济发展方式、推进“中国

制造”向“中国创造”转变，拥有

一支高素质职工队伍，特别是技

术过硬的技术工人大军是基

础。近年来，这一见解已日渐成

为社会共识。

“俺家下水道堵了，能给通通吗？”
“俺家电视没信号了，能来给看看吗？”
⋯⋯
在辽宁大连市沙河口区，居民凡是遇到生

活难题，总会想到街道的“帮万家”服务队。
2007 年，沙河口区黑石礁街道办组建起便

民服务队，为辖区内的弱势群体免费提供水、
电、暖气等维修服务。2010 年，他们正式推出

“帮万家”服务，帮助更多的家庭排忧解难，此举
在全区各街道得到推广。

几年来，“帮万家”服务覆盖沙河口全区，包
括衣、食、住、行等 10 大类 60 多项服务，基本能
满足辖区居民的需求。为保障服务质量，服务
完成后，还要由居民填写“便民服务单”，对服务
质量、收费标准等进行评价。据统计，近 3 年
来，“帮万家”累计为居民登门服务达 14 万人
次，满意率达 100%。

最先创建“帮万家”服务队的黑石礁街道，
建立起了完善的服务体系，依托民情日记，收
集、受理、反馈民生诉求，帮助居民解决包括基
本就业创业、养老、助残等大事小情。同时，他
们还吸纳社会优质企业加盟，为辖区居民提供
家政、购物、餐饮等服务。对于困难群体，服务
都由街道“埋单”，普通人群则享受相应优惠。
为此，黑石礁街道每年都要投入 30 万元。据统
计，近 3 年来，仅沙河口区本级资金，就为“帮万
家”服务投入 600余万元。

目前，“帮万家”服务体系已经在沙河口区
全面铺开。沙河口区打造政府主导，企业主体，
市场化运作为主，志愿者服务为辅的“帮万家”
公共服务平台，构建区、街、社区 3 级联动“帮万
家”服务网络，实行服务平台、运行模式、服务范
围、收费标准、服务电话 5 个统一，并吸纳更多
的社会力量参与。签约“帮万家”服务的企业为
普通居民提供服务，还要给予 20%的优惠，其
中政府给予企业 10%的补贴。

“建设富庶智慧文明幸福的新城区，我们必
须把政府职能的中心转移到服务上。为民服务
做得实实在在，才能让老百姓真正满意。”沙河
口区委书记于德泉说。

今年，沙河口区决定投入 1000 万元，对
“帮万家”服务进行深化，包括为各街道“帮万
家”服务中心建设办公场所，组织管理签约企业
和志愿者队伍等。该区每年还将拿出 400万元
为辖区重点优抚对象免费提供部分服务。今年
年底前，沙河口区将完成智慧社区平台建设，为
1 万户家庭安装管理平台机顶盒，进一步实现
需求和服务的及时对接。

冬日一大早，重庆市大渡口区跳磴镇
镇长付绍云就出门上班了。不过，这天他
上班的地点不在镇政府办公室，而是在该
镇蜂窝坝村的民情工作室。

今年 7 月，大渡口区成立了 75 个民生
服务团和 8 支专业服务队，并在全区各村

（社区） 挂牌设立了75个民情工作室，把每
周五定为民情交流日，由民生服务团的工作
人员轮流在民情工作室接待群众。

蜂窝坝村是付绍云所在的“民生服务
团”定点联系服务的社区，这也是 7 月份
以来，他第五次前来与当地老百姓进行面
对面交流。

“付镇长，上回我们反映的出行交通
不便问题，有什么进展？”刚走到村委会
办公室门口，就有几个村民迎上来。付绍
云招呼大家进屋坐下，掏出笔记本，和村
民们聊了起来。

村民邓文生告诉记者，蜂窝坝村位于
中梁山尾部余脉，虽然各个社都通了公路，

但由于地广人稀，居住分散，村民要步行 40
分钟才能到小南海水泥厂乘坐厂车进城。

“大家希望出门就能坐上公交车。”
“对于大家的意见，民生服务团经过

全面走访调研，已经形成初步建议方案提
交给区交通局。”付绍云对村民们说，下
一步将在已开通的跳磴镇至拱桥村公交线
路增加一站，站点就设在村民居住较为集
中的蜂窝坝村一社的老屋坪。

据付绍云介绍，每一个“民生服务团”
由一名现职区级领导、一个区级部门领导
班子全体成员、一名镇街领导班子成员和
镇街、村（社区）干部，以及部分党代表、人
大代表组成，定时、定点深入各自联系的社
区街道，开展“组团式”服务群众活动。

7 月 6 日，由大渡口区区长方佳军带领
的“民生服务团”在跳蹬镇拱桥村了解到，
该村有 240 多名群众居住于采矿区内，矿
山积水和岩石风化脱落给当地群众生命财
产安全带来隐患。服务团随即利用坝会、

村民代表会议、走访、小组讨论等方式，听
取群众意见和诉求，查症结、找路子、定方
案，最后商定实施迁建安居工程，解决矿区
群众生活难题。目前，村民已全部同意迁
居，安居房建设正在有序推进。

截至目前，大渡口区各“民生服务
团”共深入村、社区 3095 人次，收集医
疗、教育、交通、社保等群众关心的民生
问题 415件，现场解决问题 113件。

为确保“民生服务团”工作取得实效，
大渡口区还建立起一个让老百姓说了算
的机制——群众满意度调查，即委托第三
方调查机构，每年开展一次群众满意度调
查，考评结果作为干部选拔任用和考核奖
惩的重要依据。大渡口区委副书记张国
忠告诉记者，该区确定了“群众评团队、团
队评部门、团长评团员”的考评办法，将群
众满不满意与部门、领导干部的利益关
联起来，实现了联系服务群众工作“利
益攸关”。

本报讯 记者在近日举行的第六届“母亲河奖”
表彰座谈会上了解到：自 1999 年实施以来，“保护母
亲河”行动共募集资金 5.5 亿元，吸引 5 亿多人次的
青少年参与其中。

作为由团中央、全国绿化委员会等单位共同发
起实施的大型生态环保公益活动，“保护母亲河”行
动以江河湖泊的环境保护为重点，以社会化参与、工
程化建设、项目化管理的运作方式，组织动员广大青
少年和社会公众参与我国生态环境建设和保护。

14 年 来 ，“ 保 护 母 亲 河 ”行 动 在 全 国 建 设 了
5700 多个总面积 450 万亩的造林绿化工程，开展了
青少年生态环保社团骨干和指导教师培训，建立了
长江、黄河、珠江等 15 个流域性和省级青少年生态
环保社团联盟，为增强青少年生态环保意识发挥了
积极作用。 ( 王 素 )

本报讯 民政部近日发布《养老服务业标准化
建设规划（2013—2017 年）》，计划用 5 年时间基本
建立覆盖全面、重点突出、结构合理的养老服务业标
准体系，促进养老服务和管理水平可持续提升，为养
老服务业科学发展和社会养老服务体系建设提供技
术支撑。

《规划》提出，形成养老服务业标准化建设工作
机制；制定推进养老服务业标准化建设的目标、任务
和实施步骤并有效推进；初步形成规范运转的养老
服务业标准化建设的工作格局；标准研制、实施和监
管整体水平实现跨越式提升；标准化试点示范项目
和专业人才队伍建设等工作有力开展。

当前，我国社会正处于快速老龄化时期。2013
年底，我国老年人口将突破 2 亿，2020 年将达到
2.43 亿，2025 年将突破 3 亿。人口老龄化速度快，
高龄化、失能化和空巢化特点突出，人民群众对养老
服务的需求迫切。 （ 卫 华 ）

视 线

有事就找“帮万家”

本报记者 苏大鹏

“保护母亲河”行动：

14年募集资金5．5亿元

民政部：

5年建起养老服务业标准体系
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左图 内蒙古包头市东河区北梁棚改居民高俊平在新居

内洗漱。他说，“没想到这么快就能住上新房。”高俊平是内蒙

古自治区最大的棚户区——包头市东河区北梁棚户区改造工

程受益者之一。 新华社记者 张 领摄

下图 在河北沧州中西医结合医院，一名护士在给患舌

癌的 12岁小患者王蕊输液。她是被救助的人中年纪最小的癌

症患者，医院为她免除的治疗费用已达3万余元。

为让更多家庭贫困的癌症患者得到及时有效治疗，从今年

7月起，沧州中西医结合医院、沧州市抗癌协会等单位联合启动

“寻找最需要帮助的肿瘤患者”公益活动，对患有肝癌、肺癌、乳

腺癌等恶性肿瘤的贫困患者提供救助，为他们免除医保报销范

围之外的全部放射治疗费用。 新华社记者 马 宁摄

应该清醒地看到，目前，我国职工整体
素质与加快转变经济发展方式的要求还不
适应，职工受教育水平总体较低，职业技能
水平不高，高素质技术工人匮乏，人力资本
投入不足。日前，中山大学社会科学调查
中心发布的《中国劳动力动态调查》显示，
我国劳动力在 2012 年之前两年参加过专
业技术培训的比例仅为 14.87%、曾经获得
过 专 业 技 术 资 格 证 书 的 比 例 仅 为
16.88%。2012年，全国总工会有关职工队
伍状况的调查显示，我国职工平均受教育
年限为 12.95 年，其中 52.7%的职工受教育
程度为中专及以下，初级职称及没有职称
的职工高达 76%，仅 34.6%的职工在结束
上一份工作后接受过技能培训。目前劳动
力市场对中级以上技工的供求比率一般在
1︰3 至 1︰4 之间，短缺程度严重的地区

高达 1︰6，全国技工的供需缺口在 2200
万人到 3300 万人之间。职工素质已经成
为影响我国经济发展方式转变、经济结构
战略性调整的瓶颈，加强职业技能培训、提
高职工素质已经成为当务之急。

为此，全总先后下发《关于充分发挥工
会“大学校”作用提高职工队伍整体素质的
决议》、《关于全面实施职工素质建设工程
的意见》、《全国职工素质建设工程五年规
划（2010—2014年）》，其中，“五年规划”明
确提出，加强职工技术技能素质建设，积极
探索产教结合的人才培养模式，满足企业
发展对专业技术人才的需求；广泛开展群
众性职业技能培训和劳动竞赛，引导职工
不断提高技术技能水平和技术创新能力，
实现各类技术技能培训和劳动竞赛、岗位
练兵活动覆盖率达到85％以上，使2000万

以上职工提升技术等级；实施 1000万以上
城镇下岗失业人员和农民工转岗就业培
训、自主创业培训和职业技能培训。

按此精神，各级工会大力推进职工教育
培训，建设职工培训教育基地、职工技能实
训基地、建设职工书屋。截至2012年底，各
级工会已建设全国职工教育培训示范点
2400 家，命名全国职工技能实训基地 130
家；建设 5000家全国工会“职工书屋”示范
点，带动各级工会自建5万余家“职工书屋”；
启动的全国职工基本职业素质远程教学培
训，每年吸引400多万职工在线学习。

与此同时，各地各级工会大力开展岗
位练兵等科技创新活动，仅 2012 年，全国
就有 73.5%的企业开展了岗位练兵活动，
参加职工达 2300万人次。

技能培训和岗位练兵等活动大大提高
了职工整体素质，大批优秀技工人才脱颖
而出。2012 年，各级工会培训职工 862 万
人次，其中 455 万职工技术等级得以提升；
开展“首席员工”、“金牌工人”等活动的企
业达到 16.4 万家，新选树技能带头人 35.9
万人。

素质、技能的提升，为企业带来了立竿
见影的可喜效果。仅 2012 年，全国职工就
提出合理化建议 860 万件，实现职工技术
革新 50.1 万项，发明创造 20.9 万项，获得
专利 6 万项，总结推广先进操作法 14.2 万
项。在第四届全国职工优秀技术创新成果
获奖项目中，80%以上是针对企业自主创

新过程中的难点或关键技术问题进行的发
明创新，其中 73 项已在行业推广应用，15
项可跨行业应用；97%达到国内先进水平，
其中 33 项居于国际领先水平。这些项目
每年创造经济价值 23.8 亿元、节约资金
29.4 亿元，其中年创造经济效益和节约资
金超过亿元的有 12个项目。

已有的职工素质提升实践，已经为企
业转型升级和经济发展方式转变带来强
大活力。那么，如何进一步促进职工素质
提升呢？全总经济技术部有关负责人表
示，今后，将继续鼓励企业开展岗位练兵
及群众性科技创新活动，开展急需工种、
新兴工种的技能比赛。同时，要进一步推
进职工技能实训基地建设，并积极运用网
络开展培训工作，为职工提升技能搭建学
习平台。另外，还要建立完善职工创新工
作室、劳模示范岗等，选树“首席员工”、

“金牌工人”、“创新能手”，加强班组建设，
增强企业自主创新能力。

一线职工成为

创新的生力军

高素质技术工人匮乏

职工技能转化为真金白银

附近公园里的一块旱冰场被拆除挪作别用，

公园门口也贴上了禁止穿旱冰鞋、携带篮球、滑

板进入的告示，这让附近社区的许多家长和孩子

们都感到遗憾：除了可在公园里走走、跑跑，能

够进行其他体育活动的空间没有了。如果到专门

的运动场馆进行体育锻炼，不仅路途遥远不方

便，价格也着实不菲。

早在 1995 年，国家就开展实施“全民健身

计划”。而据了解，我国人均只有不足 1.5 平方米

的体育活动场地面积。如此狭小的人均活动场

地，显然是达不到 《全民健身计划纲要》 提出的

“更广泛地开展群众性体育活动，增强人民体

质”的目标的。

在体育场地如此紧张的情况下，能否转变思

路，想些办法，使全民健身冲破这人均 1.5 平方

米的限制呢？

日前，国家社科重大招标课题“中国体育产

业政策研究”报告提出，重构体育用地与居住绿

地、公园绿地之间的规划，提升这些绿地的健

身、休憩功能，让它们为全民健身出把力。

在我国的城市规划过程中，许多城市都把公

园建设作为美化城市的重要组成部分。但是，许

多公园在设计过程中对草坪、绿树及景观造型重

视较多，却忽视了公园的复合功能，尤其是健身

休闲娱乐功能，使得大片的公园绿地，以及居住

绿地成为只具有单一观赏价值的“摆设”。实际

上，在国外许多地方，草坪就建在人流较多的中

心区，供儿童玩耍，供游人休憩，几乎没有草坪

被要求“禁止入内”。如果我们也能对城市居住绿

地和公园绿地进行进一步的功能开发，充分发掘

其本身具有的游憩、健身功能，让绿地“可亲

近”，不仅可以提高绿地的利用率，还可以缓解我

国长期以来群众体育活动场地供求失衡的矛盾。

此外，现在许多公园适应人们的健身需要，

开辟出“快走路线”、“慢跑小道”等，照此思

路，还可以开辟出更多的公共体育活动场所、设

施，推动更多的公共体育活动进入公园，将体育

活动与休闲、娱乐、旅游活动相结合。当然，这

需要更细致的规划和管理。同时，还要对新建住

宅小区科学配备体育场地设施等。

关于体育活动场地，《全民健身计划纲要》

提出，体育场地设施建设要纳入城乡建设规划。

在目前我国体育场地面积绝对数量供给不足，已

有设施利用率低，财政支出水平和土地供应水平

有限的情况下，专门为体育锻炼场地开辟出新的

空间显然不现实。而转换思路，提升公园、绿地

的健身、休憩功能，似乎是一个不错的选择。

全民健身，

不只在1.5平方米
张蔚蓝

重庆市大渡口区：

进村入社听民意
本报记者 吴陆牧 通讯员 冯 勇


